

一般質問のインターネット録画映像が スマートフォン等でも ご覧いただけるようになりました!



録画映像を見るには…

各議員の一般質問の記事の左下にある「QRコード」をスマートフォンやタブレットで読み取ると、録画映像をご覧いただくことができます。

いつでもどこでも

QRコードをスマートフォンなどで読み取ると、録画映像が見られます。

一般質問の記事については、議場での発言に基づき、質問者（議員本人）が要約して編集されたものです。会議録については、議会ホームページのほか、議会事務局、各コミュニティセンター、図書館でもご覧いただけます。

個人質問													代表質問			3月定例会一般質問通告一覧表		
1	2	1	2	1	2	1	2	2	2	2	1	1	2	1	1		1	1
農業振興について	子どもと家庭の支援強化について 新しいぞみが丘校区コミュニティセンター建設地の選定について	残骨灰（コッパイ）の取り扱いについて	地域包括支援センターについて	高齢化社会対策について 区長（自治会長）依頼事務に関して	高齢者支援について	三国幼稚園跡地について 小郡市の産業振興について	小学校施設屋内運動場について 小学生の通学について	給食センターについて 文化財について	地域自治への支援について 学校における働き方の進捗状況について	小郡市地域強靱化計画について 防犯灯について	校区まちづくり協議会について 子育て世帯の経済的な負担の軽減について	職員の綱紀粛正について 農業振興について	高齢者福祉の支援について	子ども支援について	治水・災害対策、環境対策について （令和5年度の重点施策に対して） 「未来を拓く力」を育む学校教育の充実と地域文化財の保存・活用について（令和5年度の重点施策に対して）	R5年度施政方針について	施政方針について	みらいの会代表 内山 伸博
山田 忠	後藤 理恵	小坪 輝美	橋間 順平	田中 雅光	佐藤 源	小野 壽義	深川 博英	新原 善信	高木 良郎	黒岩 重彦	佐々木益雄	川野 悦子	甲斐田典彦	立山 稔 <small>れいわ政策研究会代表</small>	大場 美紀 <small>おごおり創志会代表</small>			



内山 伸博
(みらいの会)

施政方針について

「小郡市地域強靱化計画」に基づく治水・災害対策についてお尋ねします。

市長14年連続の豪雨による浸水被害の経験から、実効性の高い内水氾濫の治水対策と浸水被害の減災対策の早期実現に向けて、令和5年度は、山添堤の堆積土砂撤去、水門の自動転倒堰への改修及び公共施設を活用した雨水貯留施設の調査を行いながら、宝満川の支流を含めた流域全体で対策を進めていきます。**経営政策部長**―国土強靱化計画に基づいた小郡市地域強靱化計画は、令和7年度までとなっております。令和4年度に石原川・鎗巻川流域治水対策基本計画等の調査を行い、令和5年度予算に13事業、2億1千万円計上しています。国が国土強靱化計画を本年夏頃に改定する見解が示されており、国の動向を注視しながら有利な補助金等を活用し、順次実施します。

インター周辺の新たなまちづくり構想についてお尋ねします。

市長―「小郡市インター周辺まちづくり構想」の筑後小郡インター周辺地域については、自然環境の保全を図り、人口減少、少子高齢化等の課題解決に向けて、地域の特性を活かしながら、6つ（駅中心のまちづくり、生活にぎわい、魅力創出、面的整備、農業共生、交流）のゾーンに分け、コンパクトで活力ある新たなまちづくりに取組みます。**都市建設部長**―生活にぎわいゾーン（立石小、立石中周辺地域）に新規居住地の整備による定住人口の受け皿とするために、地域との合意形成に基づいた地区計画の策定が必要となります。公共施設の老朽化対策について（体育館・庁舎）お尋ねします。

市長―新体育館建設について今年度中に基本計画を改定し、9月に基本設計予定です。市庁舎の整備については、庁舎建設基金の積立を再開し、令和5年度に検討委員会を立ち上げます。



大場 美紀
(おごおり創志会)

官民連携とDX（デジタルを用いて市民生活により良い変化をもたらす）の推進について

市が目指す自治体DXの考え方について伺います。

市長―全ての人が時間や手間をかけることなく、ライフスタイルに合わせて簡単に行政サービスを受けることができる、利便性のよい市役所を目指します。また業務の効率化を進め、市民に寄り添い多様化する課題への対応に注力できる環境を構築し、さらなる市民サービスの向上を図っていきます。

官民連携による総合窓口の考え方について伺います。

市民福祉部長―転入転出、お悔やみなどの各種手続きにおける窓口機能を一か所に集約することで、市民の滞在時間の短縮、負担軽減を図ることができると総合窓口を目指します。

子どもと家庭の支援強化

子ども家庭支援センターの役割について伺います。

子ども・健康部長―子育て支援を充実するために、妊娠期から支援が必要な方の相談を受け、伴走支援ができる体制を整えていき、子ども施策の拠点として、組織の一元化を図ります。

子どもを中心にした施策とはどういうものを示しますか。
子ども・健康部長―一例として保育所等への入所など、要件は保護者の事情が中心であったものが、子どもの事情によって入所等ができるように変わる可能性があるということです。これまででは保護者の事情等に寄り添う子育て世代育成支援でした。これからは、子どもの利益を優先して考える事業を展開していきます。

相談窓口と一目でわかる案内板などが必要ではないですか。
子ども・健康部長―これまで総合相談窓口センターの案内板がなかったことは確認しました。今後は相談者が一目でわかるよう、相談窓口等に案内看板を設置します。





立山 稔
(れいわ政策研究会)

令和5年度重点施策について

治水・災害対策、環境対策において、急激な開発が進んでいる鎗巻川・石原川周辺に関して
①これまでの治水対策事業について
②現在策定中の流域治水事業基本計画について
③今後の河川やため池改修事業に対する考え方についてお尋ねします。

市長 **①**局所的な浸水被害や河川被害に対して、護岸整備やしゅんせつを毎年行ってきました。**②**河川だけの対策では限界があることから、流域全体での対策を行うため、鎗巻川、石原川の流域治水事業基本計画を策定し、流域関係者と意見交換を行いながら対策を講じます。
③河川の水位上昇の抑制や、ため池の貯留機能向上を図る等、様々な対策を洗い出し、事業内容に合わせて、国の動きを注視しながら進めていきます。
都市建設部長 **②**時間当たり90ミリを想定し、ネック箇所の抽出を行い、そこに関して短期

的・中期的な対応を考えていきたいと考えています。

「未来を拓く力」を育む学校教育と地域文化財の保存活用の中で、**①**ICT教育の推進状況について
②立石小学校、中学校をモデル校として立ち上げられる、小中一貫教育推進委員会の構成と役割についてお尋ねします。

教育長 **①**令和2年度にタブレット端末の購入及びWiFi環境整備と、小郡市ICT教育推進委員会を立ち上げ、活用のための方針やルール作り、周知啓発を進め、令和3年度に子どもたちと教職員が、端末を使い覚え、慣れることができました。令和4年度には、授業での効果的な活用が広がっています。
②立石校区ならではの一貫校としての方向性を協議するため、学校運営協議会委員、教育委員会スタッフ、令和5年度からは学識経験者、小中一貫教育コーディネーターを加え、具体的なカリキュラム等の熟議を進める予定です。



甲斐田典彦
(公明党)

ヤングケアラーについて

①視察報告後の取組状況及び実態調査の方法
②専用相談窓口の設置
③具体的な支援内容についてお尋ねします。

市長 **①**ポスターやチラシを小学校、保育園、幼稚園、行政区掲示板、公共施設などに掲示し、啓発を図り、実態調査は市全体で必要と考えています。**②**子育て支援課内に「子ども総合相談センター」を設置しています。**③**各部署からの相談や情報調査し、家庭相談員が訪問による助言や登校支援など丁寧に対応しています。

子ども・健康部長 **①**人数は減少傾向ですが、実態調査が未実施のため、潜在化の確認が困難であり、調査は必要と考えています。**②**4月1日開所の「子ども家庭支援センター」で一元的な相談窓口を準備する予定です。
教育長 **①**アンケートは長期休暇前に紙やタブレット端末で実施を検討しています。

不登校児童生徒について

①小中学校のいじめ・虐待の現状・課題
②スクールカウンセラー等の配置
③ネット、SNS等の仮想空間のいじめ対策についてお尋ねします。

教育長 **①**国・県と同様に年々増加傾向にあります。いじめは教育支援センター「りんく」で電話受付をしています。早期発見の為の観察体制、SNS等を活用した相談体制の整備が重要です。**②**市雇用2名、県の派遣8名を配置しており、専門的なカウンセラーの増員は必要です。**③**危険から守る為のリーフを活用し、啓発に取り組んでいます。
子ども・健康部長 **①**虐待は専用電話(189)・メール(あのね)で相談受付しています。

子ども医療費及び

児童手当について

18歳までの助成、手当対象の拡大についてお尋ねします。
市長 重要な子育て支援施策であり県の市長会で国に要望しています。国や県が拡充を決定後、早やかに助成・給付拡充に取組みます。





川野 悦子
(れいわ政策研究会)

認知症高齢者に対する

「見守りネットワーク活動」を
支援する取組みについて

高齢者人口の増加に伴い、認知症高齢者が増えると推計される中、認知症の方が住み慣れた地域で、自分らしく、安心して暮らしていくためには、これまでに以上に社会や地域全体で認知症の方を支援していく認知症施策の推進を図ることが重要だと思えます。

そして今後の課題として予測される、認知症高齢者の行方不明や身元不明のまま保護された方などに対する、本市における具体的な取組が必要ではないかと考えます。

そこで、自分の情報が入っているQRコードを読み込んで、個人情報を開示することなく発見から保護、そしてご家族へお届けするまでの行程を迅速に行い早期解決へと導く「どこシル伝言板」というシステムがあります。



近隣市町村で同じシステムを取り入れ、しっかりと連携をすることによって、行方不明の早期発見などに繋がり、ご家族にとつても安心をもたらすことと思えます。

そこで「地域のみまもりネットワーク活動」を支援するシステムの導入を提案します。

このようなシステムの導入に対する見解をお尋ねします。

市長―周辺自治体の情報を聞きますと、鳥栖市、基山、筑前町と、小郡が囲まれるような形で導入されている地域も多いということを考えますと、まずは周辺自治体の採用の状況、技術的な仕組み、活用の状況などをよく調べさせていただきながら、ぜひ導入を前向きに検討させていただければと思います。



佐々木益雄
(おごおり創志会)

職員の綱紀粛正について

不祥事の現場は信頼を回復するための再発防止策の強化等、不祥事根絶に取り組む一方、住民からの批判は避けられません。今後、不祥事が絶対に起きない為の取組についてお尋ねします。

市長―不祥事が起きる前段に職員の欠勤や遅刻、見だしなみや机周りの書類の乱れなど日常業務での兆候が表に出てくること

が少なくないと考えられます。監督者は危機管理意識を常に持ち管理体制や管理方法の見直し、職員の意識を高め服務規律を確保し再発防止に努めていきます。

職員研修や支援体制等再発防止対策についてお尋ねします。

経営政策部長―職員一人ひとりが危機管理意識を高め、職員研修等を通じて意識改革を行い、チェック体制の検証を行います。

職場環境の中で相談ができる仲間を作るためのコミュニケーションは一番大切ですがお考えをお聞かせ下さい。

経営政策部長―職場内の協力関係やチームとして職務に当たる体制作りにはコミュニケーションは必要不可欠と考えます。

平成28年9月議会時「現在綱紀粛正に関するマニュアルや要綱はない」「服務規程の確保、綱紀粛正の徹底を図り信頼回復に全力を挙げます」と答弁していますが、令和2年から4年の間に4件の不祥事が起きており、改善が見られません。綱紀粛正に関する要綱やマニュアル等の作成の考えはありますか。

経営政策部長―服務規定はありますが不十分との指摘を含め、他自治体の事例も参考に小郡市に合ったマニュアル等の作成を検討していきます。

公用車事故や道路陥没による車や自転車のパンク等、賠償金100万円以下の専決処分について考え方をお尋ねします。

都市建設部長―道路の管理は広範囲であることから、今年度よりAIを導入し、実際の道路とカメラ画像を比較し、色・形状を判定できる管理に取り組みます。





黒岩 重彦
(みらいの会)

校区まちづくり協議会について

校区まちづくり協議会の抱えている課題のひとつの担い手不足についてお尋ねします。

市民福祉部長―新たな団体が担い手となり得るよう、校区のまちづくりに参加して頂き、事業に取り組んで貰えればと考えています。

まち協への財政支援ですが全額交付金に変更できませんか。

市民福祉部長―今後進めます各校区での地域まちづくり計画の策定などを踏まえて、補助金制度や今の交付金制度自体も見直す必要があると考えています。

まち協独自の自主財源についてお尋ねします。

市民福祉部長―まちづくり協議会はある意味自主性も備えており、まち協の判断にお任せしたいと考えています。

セブンイレブン財団や宝くじ助成などの財団等からまち協への事業助成についてお尋ねします。



市民福祉部長―各まち協の会長が出席する協働のまちづくり連絡協議会を通して情報提供をしていきたいと考えています。

部会の統合や廃止について基本的な考え方をお尋ねします。

市民福祉部長―地域まちづくり計画を作成する中で、ワークショップ等で協議をして、事業や部会の見直しに取り組んで頂きたいと考えています。

就学援助の拡充について

物価高騰で苦しむ子育て世帯の経済的な負担を軽減していくために遠距離通学の通学費の補助は全額支給すべきと思いますが見解をお尋ねします。

教育長―小学1年生から6年生まで全学年を対象に津古・三沢間の通学費の補助を実施する見通しで令和5年度中に検討を進める予定です。



高木 良郎
(みらいの会)

小郡市地域強化計画について

事業の現状と課題及び財源についてお尋ねします。

経営政策部長―治水災害対策事業として13事業、予算額2億1665万円で令和7年度を期限と予定していますが、事業総額は未定です。

事業が令和7年度までに完了しない場合、国の補助の対象にはならないのでしょうか。

経営政策部長―原則はそのとおりです。今後の国の動向を注視したいと考えています。

東部開発の関係で治水対策として鎗巻川と石原川の対策をお尋ねします。

都市建設部長―令和4年度中に流域治水事業基本計画を策定し具体的方策を検討します。

今日は3月15日です。今年度中に計画策定なら、既に、課題を整理され、方策が完成しているべきではありませんか。

都市建設部長―ため池の浚渫と河川の改修を計画しています。

石原川も鎗巻川も川幅が非常に狭いし蛇行し水深も浅い、大雨が降ればすぐに浸水します。まずは今隈や松崎、甘木鉄道周辺から三井高校近くまでが浸水するのではないですか。

都市建設部長―浸水エリアは全て把握しており指摘されたエリアは過去も浸水した場所です。

治水にはお金も時間もかかるので、計画的に実施すべきです。

都市建設部長―現時点では具体的には回答できないが計画立てるだけでなく次のステップに行くという取り組みをします。

防犯灯について

防犯灯の取替の補助の廃止について年度末に区長会に一方的な説明を行うのはおかしいと言われていますがどうですか。

経営政策部長―丁寧さに欠けた事にはおわびしたい。

電気料金も上がり自治会未加入者が増える中で苦慮している市からの補助は無いのですか。

経営政策部長―現時点では回答出来ないが、必要に応じて区長会とは協議をしています。





新原 善信

市は行政区にもっと支援を

市は行政区運営を強化し、担い手を育てるためにどのような支援をしますか。

市長 行政区の大きな課題は、担い手不足です。区長や民生委員児童委員など役員の固定化と負担の偏りがあります。今後、急激な人口減少や定年延長により、これまで以上に担い手不足が想定されます。特に、急増する高齢者の見守りや自主防災活動の推進のための人材育成と役割を分担し合う体制整備が必要です。今後、区長同士の情報交流などの学習機会の提供と区の課題解決に向けた伴走支援を行います。高齢者の見守りや自主防災活動の強化に向けては、自治会機能と一体的な体制を構築することで活動の担い手を確保する必要があります。そのため現在、再構築の検討を行っています。



学校の働き方改革もっと急げ

教職員の時間外勤務の実態と業務量削減の状況はどうなっていますか。

教育長 (規則で定められた上限の) 月45時間を超える教職員の割合は39%、年間360時間を超える割合は56%で、(過労死ラインの) 月80時間を超える教職員は延べ255人で、さらに改善を進める必要があります。この背景には、新型コロナウイルス、生徒指導上の対応、教職員不足などが考えられます。今後さらなる行事、調査物等の精選、学校作成文書、報告書等の簡素化、会議回数削減や地域保護者との役割分担、ICTを活用した校務の効率化を行い、働き方改革に係る取組状況の公表などを計画的に進めてまいります。



深川 博英
(みらいの会)

給食センターについて

建設予定地について、12月議会以降の協議または具体的な建設場所について、進捗がありましたか。

市長 来年度に新給食センターの整備に向けて事業内容や施設概要などを決定します。その中で建設予定地の詳細についても決めていきます。地元説明は、図面などの資料の準備ができた段階で、適切な時期に説明を行います。子どもたちの憩いの場の安全面の確保と地域のシンボルとしてのきぼうの森を現状よりよい形で整備しながら市内の子どもたちのための新給食センター建設計画を進めていきます。

文化財について

稲吉区の掛け軸の修繕の現在の進捗状況についてお尋ねします。

市長 この縁起絵は、制作から長い年月を経て、汚れや絵の具の剥離が目立っていました。所有者であります地元稲吉区で保

存会を結成され、市が協力して修復事業を実施することになりました。保存会が専門業者と委託契約を締結し、実施しました。現在は修復が完了し、既に掛け軸は保存会に返却をされています。

修繕費のうち市がいくら負担したのかお尋ねします。

市長 修復業務は2点で合わせて247万円が必要でした。保存会の自主財源だけでは修復は難しく、九州歴史資料館に推薦文を書いてもらう等、ご協力いただき、朝日新聞文化財団から175万円の助成金を得ることができました。不足分については、保存会がクラウドファンディングや寄附、募金による財源確保をすることとしていましたが、財団の助成事業を今年度中に実施することが条件であったために、市が取りあえず予算保存会は独自に56万円を集められ不足する16万円分を補助金として市が交付しています。





小野 壽義
(おごおり創志会)

小学校の屋内運動場の

維持・管理について

① 小学校の屋内運動場は、体育の授業や社会体育で多くの団体やクラブチームが使用していますが、競技用ラインが消えている屋内運動場があります。その管理について② 体育用具の維持・管理について③ 社会体育での利用は、小学校で空きを確認し校区コミュニティセンターで使用料を支払い正式な予約になります。社会体育の利用方法の一元化についてお尋ねします。

教育長 ① ラインが消えている学校がありますので、春休み期間中に引き直しを行う予定です。② 各学校が定期点検を行い、不具合箇所があれば教育委員会に報告し、必要に応じ修繕等の対応を行っています。③ 現在は学校で仮予約の書類を受け取り、コミュニティセンターにて使用料を支払うことで施設の利用が可能となっています。この様に利用者が2ヶ所の窓口での手続

きが必要となり、利便性を考えると申請は1ヶ所が望ましいと認識しています。申請手続きを一元管理するために、関係課、関係施設と協議を行い検討します。

通学支援について

① 三国小学校へ電車通学している津古区、みくに野団地区、三国ヶ丘1区の通学補助対象は3年生までになっていますが、6年生までの補助拡大について② 味坂小学校校区はコミュニティバスが廃止されました。同校区内の赤川区の通学について9月議会で質問しましたが、再度通学支援についてお尋ねします。

教育長 ① 令和5年度中に整理を行い、6年生まで補助を実施する見通しで進めています。② 4 km以内は徒歩での通学を基本としています。しかし、現在の異常気象状況等は児童に負担が大きく、先進自治体の事例を調査しています。移住定住支援の観点からも検討します。



佐藤 源
(おごおり創志会)

三国幼稚園跡地について

令和3年度末で閉園した三国幼稚園跡地の活用についてのどのように考えているかについてお伺いします。

市長 三国幼稚園を廃園とし、現在は子育て支援のための活用を基本的な考え方として、売却を検討していくことにしています。今後の子ども・子育て支援を考える上で重要な3つのポイントがあります。第1には、発達に課題を抱える児童の支援です。今後、その児童の側から生活や保育を見直すことが重要と考えられ、保育環境の早急な見直しが求められています。第2に、保育ニーズの高まりです。全国的には少子化が進行し、保育所の定員割れが課題となる中で、本市は保育所入所希望者が増加傾向にあり、市内保育所などの定員の増数や、また定員以上の受入れ体制で対応しています。今後も保育ニーズの高まりが続くことを想定する必要があります。

り、さらに保育の質を確保する環境整備が求められています。第3に、子育て支援です。核家族、少子化により、子育てに不安感や困り感を抱える保護者は多く、子育て相談も増加傾向にあります。特に、発達に課題を抱えた児童を持つ保護者は、不適切な養育を招くおそれもあるため、子育て中の保護者を支援するための環境整備が求められています。これら子ども・子育ての大きな動きに対応するため、三国幼稚園跡地活用について、多様な保育ニーズに対応できる子ども・子育て支援の施設を基本的な考え方と位置づけ、地域性を重視しながら、売却による民間誘導も視野に入れ、早急に検討を進めます。

今後のスケジュールについてお伺いします。
子ども・健康部長 この件に関する売却ならびに跡地活用の方角性については、令和5年度中には答えを出させていたいただきたいと考えています。





田中 雅光
(公明党)

社会福祉協議会と

市の役割について

①地域福祉計画と地域福祉活動計画を作り一体的に取り組んでいるということですが、事業改善や進捗管理について②目標を共有して連携を図るということですが、地域福祉の推進において市と社会福祉協議会との関係性についてお尋ねします。

市民福祉部長―①第2次の地域福祉計画と地域福祉活動計画の一体化した計画を作成しています。進捗状況の確認を行っています。令和5年度から見直しの作業に入り、第3次計画に向けて、事業ごとの達成状況も含めて総括していきたいと考えています。②市の高齢化率も今後ますます高くなってきました。地域包括ケアシステム構築や地域共生社会を見据える中で、社会福祉協議会の役割も、市の高齢者福祉政策については大変重要なものと思っています。社会福祉協議会と行政の連携をより一

層強めながら、施策を行っていきたくと考えています。
民生委員児童委員の
活動補助について

活動補助について

小郡市民生委員児童委員協議会との意見交換の中で、平成27年に福祉協力員の設置について提案をしたとありました。提案内容はふれあいネットワーク活動を中心とした制度を構築してはどうかという内容でした。市は、制度化については、福祉協力員を設置している各行政区の成り立ちや制度等が違うので、一元化は難しいとの説明をされています。このことについて、常に民生委員児童委員との連携協議を行っているのかお尋ねします。

市民福祉部長―担当課と民生委員児童委員との協議は、定期的に行われているものと思っておりますが、民生委員児童委員と区長の協議の場の設定やそこで出た課題について、社会福祉協議会と個別に対応を協議するなど、行うべきでした。今後行っていきたくと考えています。



橋間 順平
(れいわ政策研究会)

民生委員児童委員の

選任について

民生委員児童委員は、ひとり暮らしの高齢者や障がい者や生活困窮者の状況を把握しますが、子育て家庭を支援する児童委員を兼ねています。業務は福祉活動調査や実態把握等、多岐にわたっており、小郡市の民生委員児童委員の充足率は87.5%で、13名の欠員があります。全国や福岡県の充足率に達していない状況についてお尋ねします。

市長―現在、欠員の解消に努めています。そのためにも民生委員児童委員の負担軽減は重要であり、民生委員児童委員協議会と協議を行い検討して行きます。民生委員児童委員選任については、区長が一人で抱え込むことがないよう、必要に応じて行政区の状況をお聞きしながら、個別に相談支援をしています。
市民福祉部長―民生委員児童委員の人は、区長個人へ依頼し、候補者が見つからない行政

政区の区長とは、定期的に連絡を取って支援を行っています。また、区長が民生委員児童委員の候補者と協議する機会があった場合は、市も同席を申し出て訪問を行っています。

福祉協力員制度について

民生委員児童委員の業務負担の軽減のために、福祉協力員制度の導入について市の考えをお尋ねします。

市民福祉部長―民生委員児童委員の定数も充足していない状況で福祉員制度を導入した場合は、第2の民生委員児童委員制度となりかねません。福祉協力員制度の導入は、時期尚早と思っております。しかし、個人情報取り扱い等については、現状、活動されている福祉協力員を対象に、研修会を開催します。また、福祉協力員が活動する際に、事故・けがに対応する保険に加入する方向で来年度、考えています。





小坪 輝美
(日本共産党)

地域包括支援センターについて

令和2年度に1か所だった地域包括支援センターを市内3地区に分け、それぞれに新設し、民間委託しました。東地区は三国・立石小学校区、西地区はのぞみが丘・東野・大原小学校区、南地区は小郡・御原・味坂小学校区です。そこで改めて地域包括支援センターの役割についてお聞きします。

市長 地域住民の心身の健康の保持や生活の安定のために必要な援助を行うことで、地域住民の保健、医療の向上や福祉の増進を包括的に支援することを目的として、包括的支援事業などを地域において一体的に実施する役割を担う機関として設置されています。

3か所のセンター（3包括）と市の基幹系との関わりや情報共有についてお聞きします。

市民福祉部長 3包括では、担当地区の地域包括支援事業を行っています。市の基幹系では、

困難事例等の伴奏型支援や他部署との連携、虐待の認定や必要に応じて立入調査等を行っています。情報共有は、インターネットに繋がっていないシステム端末を通して相談記録や支援経過を共有できるように整備しています。

現場では、基幹系との役割分担がはつきりしていないため、業務負担が増えているとの声も聞かれますが、如何ですか。

市民福祉部長 3包括と基幹系で協議して、役割をきちんと明確化し、お互いに仕事しやすいように整理していきます。

課題として、人員不足があげられますが、ケアマネの負担軽減も必要かと思われれます。ケアプランの簡素化や小郡市特有のルールの見直し等現場の声をしっかりと聴いて対応して頂きたいと思いますが、如何ですか。

市民福祉部長 現場からは業務負担の軽減についての提案を聞いています。ケアプランの簡素化に関しては、現在内部で検討しているところですよ。



後藤 理恵
(みらいの会)

子どもと家庭の支援強化について

今年4月に子ども家庭庁が発足し、子ども政策は国の未来への投資であり、子どもへの投資は最重要の柱になっています。国では、将来世代にツケを回さないように安定財源を確保し、子ども達の視点に立ち施策を立案し、国民に分かりやすい目標を設定して進めることとしています。

福岡県では、新たな出産や子育て施策を可能とする財源を中・長的に確保するため、121億円の「出産・子ども安心基金」を創設しました。本市でも、新年度にこども家庭支援センターを設置し、育児不安や保護が必要な児童の早期発見など一元化した支援を目指すことにしています。そこで、こども家庭支援センターが果たす役割と具体的な運営方針について、さらに重点課題を踏まえた市独自の支援策についてお尋ねします。

子ども総合相談センターと子育て世代包括支援センターで実施している相談支援等の取組に加え、新たに妊娠届や妊産婦支援、子育てや子どもに関する相談を受けて、支援に繋ぐためのサポートプランの作成や、民間団体と連携し、多様な家庭環境等に関する支援体制の充実強化を図るための地域資源の開発や、担い手の確保に取り組むことが示されています。来年度は、特定妊婦や要支援児童に関する相談支援窓口の一元化を行い、ワンストップ相談支援窓口として運営するための組織体制や業務の整理に取り組みます。こども家庭支援センターでは、様々な困難を抱える子どもや家庭に対し、年齢や制度の壁を越えた切れ目のない包括的なサービスが提供できるように、申請主義や通告主義を乗り越え、子ども、家庭に支援が確実に届くよう、プッシュ型支援、アウトリーチ型支援を行い、センターを中心として子どもと家庭の支援の強化に努めてまいります。





山田 忠
(みらいの会)

農業振興について

農業の中心的な担い手である基幹農業従事者はこの5年間で23%減少しています。このことは農業全体の衰退に繋がっており、農業者の生産意欲の減退に繋がりがかねないと見ています。今後、農業への支援策をどのように検討されているのかお尋ねします。

市長―農業を取り巻く環境はますます厳しいものとなつています。農業の持続的発展のために、国や県としっかり連携を取りながら、農業者にとって有益かつ実効性の高い様々な支援を実施していきたいと考えています。

米価が大幅に下落して生産意欲が低下している中、水田活用の直接支払交付金の見直しは農業経営を益々追い詰めるものですが、市の対応についてお尋ねします。

環境経済部長―今回の見直しは、今までの転作を奨励するということで米の生産縮小を図るとい

う考えではなく、生産性の向上と輸出を含む新市場を開拓し、国際競争力を高める狙いがあります。しかし、これまで転作に取り組み、持続的な水田農業に貢献した農家にとっては、かなり厳しい内容だと考えます。水田機能が弱体化し、既存の米農家への影響が出るのではないよう、助言や支援を行います。

近年、大雨や害虫被害等、自然災害が多く発生しており、農業収入の減少が心配される中、農業者の事業継続や地域農業の維持の観点から収入保険制度への加入は重要であると考えます。保険料の補助制度を含め加入促進についてお尋ねします。

環境経済部長―4年連続、計5回の豪雨災害を踏まえて、令和3年度限りで上乗せ支援を決定し、保険料の4分の3という高補助率での支援が実施でき、加入を促進することができました。加入の補助制度の再開については、慎重に考えていく必要があります。今後の検討課題とさせていただきます。と思います。



常任委員会審査報告

総務文教常任委員会報告

総務文教常任委員会を3月7日に開催し、付託された執行部提出案件9件を審査しました。主な質疑は次のとおりです。

令和4年度小郡市一般会計補正予算(第10号)の承認について(議案第19号)

学校給食補助金4268万円の増額補正については、食材費等の高騰が続いていることを受け、令和5年度の学校給食費について、食材費の値上がり分を上乗せしても、保護者負担が増えないように、値上がり分を補助するものです。

問：給食費の考え方について

答：令和4年度に実施した学校給食運営委員会の中で、材料費の高騰を踏まえ、給食費の値上げが必要であるという意見で一致しました。令和5年度中に具体的な値上げ幅等の検討を行い決定することとしています。地方創生臨時交付金がなくなった後の補助については、大きな子育て支援施策の1つとして、実施計画に提案しているところです。

第6次小郡市総合振興計画前期基本計画の策定について(議案第30号)

令和5年度から8年度までの前期基本計画を策定するものです。主要な施策を体系化し、5つの基本政策のもとに、30の分野項目を定め、主要施策の中から新たに重点施策を位置付けています。市民アンケートやワークショップを実施して、市民からの意見、また議会からの提案を踏まえて、審議を重ね、パブリックコメントを経て、総合振興計画審議会から答申を頂き提案しています。

問：成果指標の設定について

答：各分野項目において基本目標、主要施策を設けていますが、達成を後から検証できるよう指標を設定しています。目標値については、どういった数値がいいのか担当課でも議論を重ね設定したものです。

保健福祉常任委員会報告

保健福祉常任委員会を3月8日に開催し、付託された執行部提出案件12件を審査しました。主な質疑は次のとおりです。

小郡市放課後児童健全育成事業の設備及び運営に関する基準を定める条例の一部を改正する条例の制定について

(議案第00号)